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关注城市交通关注城市交通
呼吁绿呼吁绿色出行色出行
在世界无车日——9月22日，

绿色出行活动分享会暨《包容与共

享——城市街道发展蓝皮书》启动

仪式在北京举行。本次活动以“人

与车：可持续城市生活”为主题，呼

吁全社会共同关注城市绿色出

行。图为环保领域公益组织代表

向市民介绍城市绿色出行理念。

新华社记者 刘勇贞 摄

近年来，城市公共自
行车和共享单车的推
行，也减少了燃油机
动车的使用，降低了
对环境的危害。根据
北京市交通委的数
据，2018年上半年北
京日均骑行量142万
人次，全市9家共享自
行车企业总累计骑行
近4亿公里。

延伸阅读

快 讯

“无车出行”还需补齐哪些短板

□ 吉 宁 郑生竹 周 科

少开一天车、公交优先、绿

色出行……9月22日是世界无

车日。经过多年来的大力宣传

和倡导，“无车出行”、绿色环保

的理念已深入人心。在号召全

社会尽量选择公交、骑车、步行

等绿色出行方式时，我们还要

补足哪些短板？

多地响应“世界无车日”

9月 21日上午，南京公交

集团在南京兴隆大街奥体社区

开展“公交优先、绿色出行、从

身边做起”为主题的服务进社

区活动。为推广绿色出行、减

少机动车出行，公交车驾驶员

代表宣读绿色出行倡议书，公

交集团工作人员现场为市民办

理公共自行车卡。

9月22日恰逢中秋小长假

的第一天，济南公交推出多项

优惠举措，鼓励市民绿色出行。

9月22日，长沙市开展“绿

色出行·多一分安全”活动，长

沙交警对部分区域实施交通

管制，同时倡议市民“少开一

天车”。

据了解，9月22日9时30

分~16时30分，长沙市芙蓉路、

劳动路、湘江路、五一大道合围

区域范围内的道路（不含边界

道路）实施全封闭交通管制措

施，禁止机动车通行，客运出租

车、公交车、校车、邮政车、通勤

车、婚丧车和军警、急救、消防、

抢险等机动车辆除外。

“无车日并不是说不要车，

主要是指减少使用机动车，鼓

励公众绿色出行，例如骑自行

车。”东南大学交通法治与发展

研究中心执行主任顾大松说。

绿色出行理念渐入人心

“现在很多市民出行遵循

‘135’模式：1 公里选择自行

车，3公里选择公交车，5公里

坐地铁。”南京公交集团运营部

负责人周建军介绍说，为方便

市民尤其是外地游客乘坐公交

车，南京已全面推行使用支付

宝支付公交车票。

近年来，城市公共自行车

和共享单车的推行，也减少了

燃油机动车的使用，降低了对

环境的危害。根据北京市交通

委的数据，2018年上半年北京

日均骑行量142万人次，全市9

家共享自行车企业总累计骑行

近4亿公里。

家住北京西五环的张先

生，距离上班地点只有几公里

远，之前一直选择开车上下班，

现在选择步行和骑自行车。“天

气好的时候，我一般都走路或

者骑共享单车上下班，不用担

心堵车、停车的问题，也有益

于身体健康，通勤成本降低了

不少。”

公交出行、绿色出行成为

越来越多市民的选择。据介

绍，近年来，深圳公交系统实现

了100%电动化，社区微巴、预

约公交等多元服务品种进一步

发展，公共交通服务品质全面

提升。近两个月，深圳公交日

均客流量近1200万人次，较去

年同期增长10.3%。

“世界无车日传递的是节

能环保的理念，对于出租车行

业来说，使用清洁能源减少排

放后是‘有车胜无车’，既节能

环保又方便公众乘车。”南京出

租汽车协会秘书长凌强说，一

些出租汽车“油改气”后，对空

气的污染减少很多。

提倡少开车还需补短板

多年来，随着机动车数量

的快速增长，很多城市在既有

道路的改造过程中，步道和自

行车道通行空间被机动车道挤

占；机动车违法占压，造成非机

动车和行人路权被侵占，这两

方面都影响着步行骑行的通行

安全及舒适程度。

北京市交通委在2013年

开始持续开展步行自行车系统

治理工作，2016年、2017年北

京市分别完成了三环路、安定

路、工体北路等重要干线及联

络线的步道、自行车道整治工

作，对2925处冲突点明确了路

权；2018年还将完成900公里

的步行自行车系统治理工程。

按照计划，北京市今年要

将机动车保有量控制在610万

辆以内，轨道交通运营里程达

到630公里以上，中心城区路

网交通指数控制在5.7左右，绿

色出行比例提高到73%。

“在北京、上海等大城市，居

民通勤出行的距离较远，很多人

通过购买私家车来解决通勤问

题，加重了城市的拥堵情况。”城

市交通专家徐康明认为，有关部

门应该加大发展公交、地铁等多

元化公共交通出行工具，鼓励自

行车出行，制定个性化、差异化

出行方案，满足居民各类出行需

求，缓解交通压力，实现绿色出

行、环保出行。

“近年来，一些国家推广无

车绿色出行，已不仅停留在少开

机动车、减少碳排放的层面，安

全出行也是重要考量因素。”顾

大松指出，国内一些城市在规划

和管理时，为增加行人的活动空

间，越来越注重道路街巷的改

造。“鼓励绿色出行，也是为了加

强人与人之间的交往。”

□ 魏一骏 吴帅帅

当你驾车横穿十字路口

时，车子可以帮你预知从侧方

高速驶来的大货车吗？遇到

复杂天气，风霜雨雾遮蔽视

线，车子可以正确识别路标并

始终精准导航吗？当你正专

心于驾驶，可以同时照顾到后

排乘客的“点歌”要求与副驾

驶位置的空调温度吗？

在刚刚落下帷幕的 2018

杭州·云栖大会上，企业、政

府部门和专家共同展望不远

的未来人、车、路三者智能互

联图景。

“或许很难确切定义未来

20年的路是什么样的，但我相

信未来的路一定是数字化驱

动的。”阿里巴巴集团资深副

总裁胡晓明说，目前，中国已

经是汽车产销量、高速公路总

里程都位列全球第一的国家，

如何进一步提升公路的效率

是我们必须考虑的问题。

今年初，浙江省提出将建

全国首条“智慧高速”——杭

绍甬高速，引发社会高度关

注。据浙江省交通运输厅有

关负责人介绍，该条高速公路

未来将全面支持车路协作式

自动驾驶，甚至做到“一边开

车一边充电”的移动式无线充

电。同时，基于高精定位、车

路协同、无人驾驶等综合接入

系统，有望大大降低交通事故

死亡率。

“让路更智能，让车更聪

明。”河北交投集团总工程师

郑瑞君说，建设数字化的基础

设施道路，建立车路协同系

统，将减少车辆加装传感设

备，可以大幅度降低自动驾驶

车辆的成本，并为加速自动驾

驶技术的成熟和商业化创造

有利条件。

浙江省交通规划设计研

究院院长吴德兴认为，无人驾

驶等新技术在工程领域中的

应用还是局部的、尝试性的，

向大众提供这样的公众产品，

需要采取谨慎的态度，无论是

政府决策或是商业投资，都要

以技术成熟为前提。

如今，语音交互、自动泊

车、车道偏离预警等应用于汽

车的技术已经走进许多人的

生活，而在人车交互的智能化

提升上，技术公司和车企没有

停止脚步。

在一辆搭载了AliOS车载

系统的互联网汽车上，新华社

记者体验到了集交互、传感、数

据融合、安全决策等功能于一

体的车载系统给日常驾驶带

来的全新感受。例如，驾驶

者或乘客发出“我想看星空”

“下雨了”等场景的语音指令，

车窗、空调通风系统等马上能

做出打开天窗或关闭车窗等相

应动作。

车辆通过路况感知，利用

AR技术将导航信息与实景融

合，能为驾驶者提供精确实时

的导航服务。同时，基于“全

车感知”与“云端一体技术”，

系统还可以对驾驶行为与车

辆状况实时监测。据统计，目

前已有超过70万辆搭载了该

智能系统的车辆行驶在路上。

“我认为中国的车路协同

在两年以后可以向全世界交

一份答卷，起码在这方面我们

做了一个积极的尝试。”胡晓

明说，尤其是 5G马上就要在

中国推广实施，这些都可以成

为中国公路界、中国道路管

理、中国汽车界对全世界所做

的贡献。

本报讯 来自北京市园林

绿化局的消息称，今年北京计

划在绿化隔离地区建设18处

公园，增绿近万亩。目前，这些

公园已完成前期立项手续，将

全面进入施工阶段。

在朝阳区十八里店乡，紧

靠东南四环外侧，一片近260

亩的土地正在加紧平整。这片

曾经环境脏乱的区域，将变身

成一个供百姓休憩的绿色休闲

空间——小武基公园。而距此

不远处的横街子村，一片近千

亩的土地也将建成以城市森林

为特色的公园。

北京市园林绿化局副局长

蔡宝军介绍说，第一道、第二道

绿化隔离地区位于北京三环到

六环之间，是全市城乡接合部

的主要分布区，绿化建设任务

艰巨，意义重大。按照新版北

京城市总体规划的要求，绿化

隔离地区建设需要大幅增加绿

地面积，优化绿地结构，提升绿

化质量。为此，北京正在两道

绿化隔离地区加大建设城市公

园和郊野公园。

据了解，今年北京在绿化

隔离地区计划建设的18处公

园将为城乡接合部地区新增公

园绿地绿化面积 0.91 万亩。

这些绿地大部分是通过拆除违

法建筑、拆迁腾退等方式“腾”

出来的。

蔡宝军表示，18处公园的

建设将从整个区域角度规划布

局，各园之间通过绿色相融、绿

道相通等方式有机连接，形成

完整的绿色空间。同时，不断

提高绿色隔离地区的公园绿地

品质，增强市民生态获得感。

据悉，新建的18处公园将

既有鲜明的生态景观特色，也

具备多种服务功能。比如，朝

阳区十八里店乡的桃蹊公园将

利用坑塘洼地打造水系景观，

兼具集雨节水功能；大兴区的

孙村公园将以森林漫步为特

色，打造森林漫步道、湿地漫步

道、鲜花漫步道和健康漫步道，

为周边市民提供休闲健身的好

去处。 （魏梦佳）

未来交通：每辆车都能与路“对话”

北京将在绿化隔离地区建设18处公园

北京幸福益生再生医学材料生产全线贯通
本报讯 历经 5 年的努

力，北京幸福益生高新技术有

限公司倾力打造的再生医学

材料生产已于9月22日全线

贯通。

为打破西方国家对此类材

料的独家垄断，2013年以来，

由幸福益生牵头，中华国际科

学交流基金会、中国医学科学

院等企事业单位联合发起，成

立了协同创新科研团队，在国

内率先研发出具有完全自主知

识产权的Regesi新型再生医

学材料，取得了30年来重大关

键性技术的突破，处于世界领

先地位。这项技术不但填补了

国内再生医学材料领域的空

白，而且成本仅为国外产品的

40%，一举打破了西方国家对

此类材料的独家垄断格局。

据北京幸福益生高新技

术有限公司董事长胡方介绍，

Regesi新型再生医学材料生

产全线贯通后，可年产产品达

15吨。目前，公司以再生医学

材料为核心衍生出的高科技

产品达30多项，向国家药监

局申报了 4个三类医疗器械

创新，逐步形成再生医学产业

集群。

胡方表示，幸福益生再生

医学作为科技创新的名片，已

跨越国门、走向世界。数据显

示，幸福益生再生医学材料的

品质、临床效果等指标，已超越

英国GSK（3M）的生物活性玻

璃10倍以上，并远销日本、韩

国、欧美发达国家，与国内外

50多家大型企业建立了合作

关系。 （雨 田）

环保嘉年华环保嘉年华 巡展进巡展进社区社区
近日，由首都文明办主办的V蓝·北京环保嘉年华巡展活动

走进北京市丰台区东高地街道，给社区居民带来一堂生动的假

日环保课。该活动以科普展示及互动展览的形式，倡导市民争

做绿色环保的文明人。图为一名社区居民带着孩子观看科技成

果展览。 新华社记者 李 欣 摄

加大发展公交、地铁等多元化公共交通出行工具，鼓励自行车出行，制定个性化、
差异化出行方案，满足居民各类出行需求

四川东柳醪糟环保智能生产线试机成功
本报讯 四川东柳醪糟

有限责任公司“2万吨黑糯米

粉节能环保智能生产线”项目

9月17日一次性试机成功，该

项目的竣工投产将使公司糯米

粉生产能力由原来的4.5万吨

增加到6.5万吨，生产规模在

全国排名第二。

随着市场需求的不断增

加，四川东柳醪糟有限责任公

司原有的糯米粉生产能力已远

远不能满足需求。为了扩大规

模、做强企业，公司大力实施资

源节约和环境保护工作，按照

绿色低碳、生态环保的发展理

念，投入大量资金进一步加大

技术改造力度，2018年2月开

始实施“2万吨黑糯米粉节能

环保智能生产线”项目。该项

目采用新能源、新技术、新工艺

进行建设，实现了节能环保、技

术创新的新变革。

据了解，公司投入资金与

燃气公司合作，采用大源小能

新技术、新设备，通过全体员工

不懈努力，清洁能源供热系统

于9月15日正式试机通气，实

现了由燃煤供气到燃气供气的

历史性转折，是公司科技进步

的一个重要标志。9月17日，

“2万吨黑糯米粉节能环保智

能生产线”项目一次性试机

成功，生产规模提升到全国第

二位。 （雨 田）


